

La muerte de la condesa

La muerte de la condesa Prokofieff" (Mosquio Comunicaciones, 159 páginas, mayo 2002) es una obra que nos revela un aspecto novedoso: el escritor sitúa la acción en Argentina, exactamente en la pampa. Así, el mundo de la novela transcurre en un ámbito aparte, distinto y diferente, donde las Naciones Unidas mantienen un hogar destinado a dar refugio a las personas obligadas a huir de sus países debido a las guerras, golpes de Estado, revueltas y persecuciones que de vez en cuando han convulsionado al mundo.

En aquel lugar -una metáfora del mundo grande- se ven obligados a convivir los cincuenta y siete personajes procedentes de Rusia, Polonia, Bulgaria, Alemania, Perú, Bolivia, Uruguay y, por supuesto, un chileno.

Un día, Dorina, la chica de las aves, encuentra muerta a una de las refugiadas, la condesa Natasha Prokofieff, una señora que conserva inviolable su belleza. Para investigar el caso, envía al inspector Neira y a su ayudante, de apellido Peñalosa. El excomisario inspector confía en descubrir el asesinato a través de la ornitología a cuyo estudio se dedica con pasión.

La acción es delirante. Los habitantes del hogar, la mayoría constituida por anarquistas europeos "cagatones, temblorosos, surdos y desdentados", están dispuestos de la rebeldía del amado en que vivieron y sienten abrumados por el fracaso y la nostalgia. Los ofijos de los horrores del pasado en los cuales los refugiados procedentes de Alemania tuvieron una participación importante embogen de terror a los viejos y nunca interrumpidos comienzos. Así ha ocurrido siempre con los fanáticos criminales que han cometido delitos de lesa humani-

dad. En este caso, frívole fiero prepotentes guerrieras teñidas que en cualquier momento los casadillos de las nubes se dejan caer en el hogar. Pero a la vez, en sus alturas continúa con vigor incesante el fundido que ha colmado sus vidas: soñar con invasiones, con los discursos del Hitler, con los horrores de Auschwitz.

Regenta el lugre un injusto general boliviano que no para burlarse de recordar obesivamente a Ernesto Che Guevara. Él ha participado con entusiasmo en el asesinato del líder rojo ne uruguayo. Pero a su vez, el ambicioso general se subienda las escaleras del Palacio Quemado en calidad de restaurador de la democracia, flanqueado de honores y bandas militares.

Por su parte, el chileno Rojero ha ido a parar ahí mientras espera visitar para marcharse a otro país. Recuerda los burdeos de su detención, y su confinamiento en un campo de prisioneros. Fue lo que no olvida. Trata de olvidar, pero no olvida. Los recuerdos se le filtran en el sueño, en los silencios, entre las páginas de los soledades pampinas. Ustos trazos de guerra lo despiertan: "Caiga uno en estos puestos de combate", lee en el tirador del almane. Echita a correr hacia el Ministerio, porque andan entre los viejos diablos de la Abogacía. Grupos de ciudadanos iracundos gritan en las esquinas. ¿El fascismo Chile un punto?

Rolando Rojo recuerda a sus personajes para deslizar, creo yo, algo más presentímenos respecto de la acogida cultura que creó rendir su libro. El Uruguayo Wallardo homenajea al pensano Vargas, quien con la intención de escribir una novela, va anotando sus observaciones en el hogar de refugiados: "Nada de tonterías de la novela, Vargas. Ni mucho menos tocar asun-



tos contingentes. Aljibe de la política y tendencias editoriales, che. O vos creés que a alguien le va a interesar la suerte de un puñado de viejos. Que se mueran en un hogar de Naciones Unidas".

La novela no presenta una historia única, sino que son muchos los episodios interrelacionados y dispuestos en el libro a la manera de un collage. Los protagonistas viven bajo la carga agobiante de su pasado y sobre la superficie de sus páginas se extienden los breves pero intensos instantes de violencia desparates donde hay aparte de los justos sacrificios natos, golpizas empoderadoras, nostálgicos simpatizantes de movimientos revolucionarios y hasta un asesinato a escribir. Colabora en esa muestra en miniatura de lo que es el mundo grande, personajes con pasiones desatadas, vicios irremediables, inquietudes permanentes.

En la soledad obsesiva del escenario pampino, la evasión mental de los refugiados

dos es una necesidad urgente. Los chinitos pueden, distraen sus penitencias recordando dinámicas placenteras al cuerpo: alacranes y una que otra lujuria. Sufren alejados de sus familias, pero por sobre todo, por la segura, en que se encuentran al fin de las artificiales ilusiones que un día anidaron para brilla en el paraíso mal de la humanidad o de sus países.

Desde otro punto de vista, son personajes con virtudes grotescas, actitudes absurdas de una ópera bufa. En otros tiempos, algunos habían escrito las páginas más sangrientas de una tragedia, y otros, los capítulos de un hermoso sueño. En sus páginas hay un raro humor. Los viejos actúan como niños. Son en verdad caricaturas.

Rolando Rojo se mueve en los límites de la realidad y la verosimilitud. Pero, ¿cuáles son los límites de la realidad? Hace poco, más exactamente el 11 de julio, se produjo en Europa un hecho que provoca impacto mundial. Marmazos despliega fuerza y el ejército y se toma una isla con sumisión de rendimiento para nosotros; la isla a Portu. Igual, que disputa la soberanía de ese territorio cuya superficie, dices, no supera a la del Estadio Nacional, replica de inmediato con el zavío de un destacamento de 78 boinas verdes. La noticia nos causa que aunque inicialmente se salvó de doce heridos, en la isla habrá sido seis muertos. Ustes, pues, en efecto casi suena a fantasia pero es real y ha ocupado los titulares de todos los diarios del mundo. La caza de las aves genéticas en Nueva York y los incendios del Parque Forestal en Chile que para los monárquicos y veaderos de paciencia expusieron al derribo de las torres son igualmente titulares de rigor. Por lo mismo, expuestos los lectores a un cúmulo de hechos asombrosos, que el escrito, y en este caso talibán de Rolando Rojo, logre interesar con su libro es ya una primera batalla ganada. Y vaya si "La muerte de la condesa Prokofieff" no escribe y cautiva superando la sorprendente realidadd de los hechos cotidianos.

Queda en evocación, ademas, que la novela ha sido escrita en un lenguaje impecable, a ratos espléndido, por un escritor muy inteligente. Su mirada perspicaz se sublima con ingenio y con mucha gracia los percalces del almane, las curiosidades insoporables del fracaso y la remontanza de la gloria. Sus héroes, más cercanos por el destino, son una farsa de sí mismos, una retrospectiva constante.

A pesar del humor, del esfuerzo y del trabajo honesto que carrega en las páginas de la novela, lo invisible en ellos es la nube de sus sueños.

Los autores, los propietarios que un día han propulsado los personajes de Rojo ponen su tercera, no llegar al fin deseado.

Rolando Rojo en los concursos literarios, allí donde los autores se presentan sin nombre y apellido, con los apellidos en cuadros, es terrible y ha brindado actuaciones notables alcanzando reiteradamente los premios de honor. Durante mucho tiempo su nombre era pronunciado cada vez que se daba a conocer el veredicto de alguna convocatoria.

Rolando Rojo posee grandes condiciones de narrador y una cualidad extra: sabe alternar atmósferas al lector y manteniendo su empeño expectante, embebido en sus páginas.

FERNANDO JEREZ

La Muerte de la condesa Prokofich [artículo] Fernando Jerez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jerez, Fernando, 1937-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Muerte de la condesa Prokofich [artículo] Fernando Jerez. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)